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財務委員會

委員就政府提交財務建蟻的安排及官員回慮委員提問

所提出的意見

多謝您在十一月一日就上述事宜致函財經事務及庫務局局

長 ，本局現農如下。

撥款建議的公眾諸詢

政府向財務委員會（財委會）及其轄下小維委員會提交撥款建

議之前，一般會按既定程序適時路詢不同持份者，包括相關的池區

圍鱧、法定或諮詢維織、區議會丶立法會事務委員會等，讓建議獲

得充分討論，並盡量兼顧各方意見 。 政策局及部門（下統稱部門）在

擬備討論文件時，亦會把諮詢的結果及政府的回應適雷納入文件中

的「公眾諮詢 」 章節，供委員參考 。
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蟻程項目的安排

政府提交的每項撥款建議都與民生相關，並以公眾利益為依

歸 。 政府向財委會提交撥款建議及擬定不同議程項目的優次時，會

通盤考慮它們的重要性、急切性、公眾期望及審議進度等 。 政府亦

會不時因應最新情況，檢視及調整已列入議程的項目順序，爭取讓

最有迫切性的撥款建議適時獲得批准 。

考慮到政府每年的撥款建議為數眾多，而且過往亦有意見認

為政府應方便議員較全面地掌握及審議性質相近的撥款建議，因此

近年在情況許可下 ，部門會盡量把性質相近及關連性高的項 目 合併

成一份討論文件 ， 供委員審議 。 此舉 一 方面有助委員更完整地審議

相關項目，同時亦可更有效運用會議時間 。

討論文件的質素

政府提交財委會及其轄下小維委員會的討論文件有既定的格

式及要求。專就工務小維委員會的討論文件而言 ， 文件詳紬涵蓋擬

議項目的 工程性質、進行擬議項目的理由丶對財政的影罌、公眾諮

詢的過程、對環境／ 交通／文物以致其他方面的影攀、背景資料等相

關範疇，務求令委員有充足資料了解擬議工程，以便他們討論及考

慮有關撥款建議 。 此外，部門代表會盡力在會議上回應議員關注的

事項，包扭工程費用、現金流量，以及營運收支的詳紬分項 資 料

等 。 政府雷局亦不時會就委員對個別 工務工程項目的詳紬查詢，於

會議後書面提供補充資料 。 由於不同委員對擬議項目的關注紬節多

有不同，進一步規範討論文件的格式及要求存在實際困難，也未必

能對應個別委員封指定項目的具體關注 。 為協助審議，部門 代表十

分樂意在會議前因應委員的要求，透過會面或書面向他們提供資

料 。

工程項目的估算及數據預測

政府一直審慎而有序地推展基建項目，滿足社會各方面的需

要 。 根據紀錄，由 2009-10年至2018-19年的十個年度，財委會共批

出約 460個甲級工程項目，撥款總額約為 8,260億元；當中約有 3 0個

項目需向財委會申靖追加撥款，所涉款額約為 580 億元 。 即約有

6 . 5% 的項目需要增加預算，而追加金額佔撥款總額約7% 。 儘管工

務部門竭力準璀估算工程造價和控制工程開支，但由於外圍環境瞬
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息萬變，而工程項目也可能受天氙、地質等多種不可控或不可預知

的因素影零，個別工程仍需追加撥款。就個別基建工程出現超支的

情況，發展局轄下的項目策略及管控處會另行擬備資料文件，供委

員 參閒。

一般而言，部門在基建項目的規劃及設計階段，會根據當時

所掌握的資料，就擬議項目進行多方面預測，包挂經濟回報率及使

用率等 ，在此基礎上做出政策決定及制定落實方案 。 相關資料會在

提交工務小維委員會及財委會的文件中詳述，從而協助委員審視擬

議的基建項目。雖然在項目推展期間（特別是在基建項目啟用初

期），個別預測數據可能會與實際情況出現落差，但這些落差一般

都在合理的範圍之內，或在規劃及設計階段蕪法蒞切預測 。 由於大

多基建項目的使用年期數以十年計，項目的經濟效益及使用率一般

會與日俱增 。

綦本工程儲備綦金整髖撥款的安排

政府一直致力推展工務工程，以推動經濟發展，改善民生。

整體撥款機制由來已久，讓政府每年可以推展數以千計的小規模工

程項目及工程前期工序，迅速回應社會不斷演變的需求 。

根據立法會通過成立基本工程儲備基金（基金）的決議，財政

司司長 負責管理基金運作 。整體撥款機制建基於基本工程儲備基

金，政府在基金下成立指定的分目，並取得立法機關的適當授權，

從而使政府可以有效率地推展每年數以千計重要但規模較小的項

目 。

整體撥款機制的運作，涉及複雜的程序及公帑運用考量，包

括評估項目優次、管理項目進度丶管理合約帳目等，所以從最初構

思這個機制，到歷年來開立新的分目和作出其他修訂，都是由政府

提出，再交由立法機關審議通過，以確保機制切實可行，不會對基

本工程儲備基金的運作構成負面影攀，同時又充分尊重及體現立法

機關審議和通過修訂建議的職能 。

此外，整體撥款安排也可以利便財委會集中時間和資源，審

批更重要和工程費用較高的項目，所以是務實而有效的做法 。
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政府在管理和支用基本工程儲備基金款項時 ， 一直嚴格按照

財委會的授權行事 。 目前的授權安排明璀清晰 、 行之有效 ， 讓政府

在遷守財委會施加的所有條件或限制 的同時 ， 能有效管理基金 ， 確

保款項用得其所 ， 達致以基金撥款進行基本工程計劃 的目的 。

會議前的準備及會議的跟進工作

為協助委員詳紬了解討論文件 ，以便項目能順利獲得通過以

開展工作 ，部門代表在會議前會充分預備相關的資料及數據，務求

盡力 在 會議上解答委員 的提問 及釋除疑慮 。 如有不盡之處，出席人

員也多會答允在會議之後提交書面的補充文件 。

應委員的要求， 部門不時會就跟進事項提交補充資料 。 有委

員認為未能及時收到補充資料，因而無 法在下一次會議前有足夠 時

間審閱。就此，我們一方面會提醒部門盡早提供有 關資料，同時也

呼籲委員及早提出要求，並因應具體關注有 選擇性地索取資料，以

便政府當局可更為 聚焦地擬備回 應，有效運用時間及早回應詢問 。

此外 ，我們亦會將委員就政府代表在會議期間回應提間方面的意

見 ， 向各部門反映 ，努力改進 。

謝謝您及各委員的寶貴意見。在2019-20 立法年度，政府會繼

續致力配合財委會及其下轄的小維委員會，務求各項有利民生的撥

款建議盡快完成審議及獲得通過。

二零一九年十一月十二日
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